

Zeitschrift: Die Vorkämpferin : verficht die Interessen der arbeitenden Frauen
Herausgeber: Frauenkommission der Sozialdemokratischen Partei der Schweiz
Band: 7 (1912)
Heft: 3

Artikel: Der 17. März 1912 : unser Frauentag
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-350469>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 15.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Die Werkämpferin

Offizielles Organ des Schweiz. Arbeiterinnenverbandes, vertritt die Interessen aller arbeitenden Frauen

Für die kommende Nummer bestimmte
Korrespondenzen sind jeweils bis zum 20ten
Jeden Monats zu richten an die
Redaktion: Frau Marie Walter, Winterthur
Brühlbergstraße 81.

Erscheint am 1. jeden Monats.
Einzelabonnements:
Preis:
Inland Fr. 1.— } per
Ausland „ 1.50 } Jahr
(Im Einzelverkauf kostet
die Nummer 10 Cts.)

Inserate und Abonnementsbestellungen:
an die
Administration:
Buchdruckerei Conzett & Cie., Zürich

Der 17. März 1912: Unser Frauentag.

Schon letztes Jahr haben die deutschen, österreichischen und schweizerischen Genossinnen am selben Tag, am 19. März, öffentliche Kundgebungen an vielen Orten ihres Landes veranstaltet, um der Forderung nach dem allgemeinen Stimm- und Wahlrecht der Frauen kräftigen Ausdruck zu geben. In Scharen sind die Arbeiterinnen herbeigeeilt. Zu vielen, vielen Tausenden haben sie protestiert gegen ihre politische Rechtslosigkeit.

Dies Jahr werden wir den Ruf nach Freiheit, nach Recht erneuern. Er wird noch lauter erschallen und sich von Jahr zu Jahr immer eindringlicher vernehmen lassen, bis die Gemeinden, die Kantone und der Staat, das Verlangen der Frauen nach der politischen Gleichberechtigung mit den Männern erfüllen werden.

Für dieses Jahr hat der Zentralvorstand den Schweizerischen Frauentag auf den 17. März angelegt. Deutschland und Österreich haben ihre Veranstaltungen auf den 12. Mai vorgesehen.

Der Arbeiterinnenverband gibt neben einem

Flugblatt, das gratis beim Zentralvorstand in Basel bezogen werden kann, eine Agitationsnummer der "Werkämpferin" heraus, die wie letztes Jahr für 5 Rp. pro Exemplar an die Vereine und Arbeiter-Unionen abgeliefert wird. Bestellungen auf diese, auf den 10. März im Druck fertiggestellte Extrolumnmer, nimmt die Druckerei Conzett, Werdgasse 41, Zürich 3, entgegen. Wenn alle Sektionen sich eifrig an der Agitation für unseren Frauentag betätigen, wird diese Kundgebung auch dieses Jahr allervorts eine imposante werden und unseren Reihen viele neue Kämpferinnen zuführen.

Die internationale Verbrüderung des Proletariats ist kein leerer Wahnsinn! Der kommende 12. Mai wird um ungezählte Massen arbeitender Frauen das gemeinsame Band der Solidarität, jener Nächstenliebe und Opferbereitschaft schlingen, die einst mit allgewaltiger Kraft über die Schutzwälle des Kapitalismus hinwegschreiten und ein neues, freies Menschenrecht schaffen werden.

Die Heimarbeiterin in der Schweiz.

Man hat vor bald sieben Jahren die Heimarbeiterinnen in der Schweiz gezählt. Es waren rund ihrer 67,000. Welch ein Heer von arbeitenden Frauen! Wenn wir uns vorstellen, daß diese Frauen einen Zug bildeten und an uns vorbeizögen, so würde der Vorbeimarsch etwa sechs Stunden dauern. Rund 50,000 sind Textilarbeiterinnen, 6000 Uhrenarbeiterinnen, fast ebensoviel aus der Strohindustrie, 5000 Näherinnen, ein paar hundert Tabakarbeiterinnen und endlich rund 100 Berner Holzschnitzlerinnen.

Wie würde man in diesem Zuge Tausende und Tausende verhärmter Gesichter sehen können! Denn diesen Frauen geht es nicht gut. Es gibt ja Leute, die meinen, es sei geradezu ein Ideal, die verdienende Hausfrau in ihrem Heim zu sehen, unter ihren Kindern, diese vielleicht gar zur Mitarbeit heranziehend. In Wirklichkeit aber sind diese Frauen nur die Bielsbeladenen, die Ueberladenens. Ihnen winkt kein Feierabend. Wenn die Hand müde in den Schoß sinkt, von der Lohnarbeit erschafft, dann kommt mit schwerem Tritt der Mann von der Arbeit. Nun muß sie ihn besorgen. Und ist er besorgt, so kommen die Kinder da-

ran. Und wenn alle schlafen, so sitzt die Heimarbeiterin noch lange bei der Lampe, mögen die geröteten Augen auch brennen . . . Die Arbeit muß fertig sein: Morgen ist Fergtag.

So geht's jahrein, jahraus. Keine Ferien, keine Ruh! Langsam, langsam graben sich die Falten ins Gesicht — das frühe Alter kommt — das Leben verglimmt — und es war nichts als Arbeit.

Wenn die Arbeit noch etwas geboten hätte! Genügenden Lohn, um von der leuchtenden und lachenden Welt etwas, auch nur etwas genießen zu können. Aber was will man mit 25, 20, 10, ja 5 Rappen Stundenlohn anfangen? „Was, nur so wenig?“ hört ich Euch fragen. „Ja, das sind unsere Heimarbeiterinnenlöhne. Das ist die Wahrheit.“

Aber warum ist es denn so?

Es sind zwei Gründe. Der erste ist der: Die Heimarbeiterinnen arbeiten vielfach gerade in den Industriezweigen, in denen die Handarbeit den letzten, verzweiflungsvollen, aussichtslosen Kampf mit der Maschine kämpft: mit der Maschine, die drei, fünf, zehnmal mehr leistet als eine Handarbeiterin, auch wenn